

Ahora
EL PUEBLO

SÁBADO / 30 / 09 / 2023 | N° 84 | AÑO 2

SUPLEMENTO INTERNACIONAL

PUEBLOS DEL MUNDO

Bolivia se prepara para el Año Internacional de los Camélidos 2024

FOTO ALAIN MESILI - SAJAMA PAYACHATAS



Bolivia y China: presente y futuro compartido

Los presidentes Luis Arce y Xi Jinping retomaron y fortalecieron la agenda bilateral, que involucra la continuidad de la apertura del mercado chino a la exportación de productos agropecuarios bolivianos.

• **Hugo Siles Núñez del Prado ***



Las relaciones diplomáticas entre Bolivia y la República Popular China se establecieron el 9 de julio de 1985, reconociendo que el gobierno de la República Popular China es el único gobierno legal en China. Con

lealtad diplomática, nuestro país reconoce que Taiwán es una parte inalienable del territorio de China continental. Bolivia y China comparten principios fundamentales en el relacionamiento bilateral: respeto mutuo a la soberanía estatal e integridad territorial, no agresión, no intervención en los asuntos internos de otros países, igualdad, beneficio recíproco y coexistencia pacífica. A partir de estas coincidencias, es que Bolivia y China han establecido una relación de amistad y cooperación de 38 años, en la que se destaca la firma de: convenios, acuerdos, intercambios comerciales y demás instrumentos de integración bilateral.

En la primera década del presente siglo, ambos países dieron un impulso extraordinario a la agenda bilateral con la puesta en marcha del primer satélite de comunicaciones, desarrollado y lanzado por China para Bolivia; la transferencia de tecnología, cooperación y asistencia en Defensa; el préstamo para infraestructura vial e industrial, entre otros, como la apertura del mercado chino para productos bolivianos: café, quinua, soya, carne de res, chí, castaña, etc.

En esta relación histórica de la última década, ambos países desarrollaron la confianza política

mutua, consolidando la base de la cooperación bilateral en diversos campos; la construcción de la complementariedad económica, fortaleciendo la cooperación en infraestructura, minería y agricultura, así como la cooperación en las nuevas energías, que forman parte del proceso de industrialización con sustitución de importaciones, que lidera el presidente Arce en Bolivia; y el aprendizaje mutuo entre las diversas civilizaciones, asimilando los valores de las respectivas historias y culturas, con los intercambios culturales y humanos en cada país.

En los últimos años, los mandatarios Luis Arce y Xi Jinping retomaron y fortalecieron la agenda bilateral, que involucra la continuidad de la apertura del mercado chino a la exportación de productos agropecuarios bolivianos; la cooperación mutua con el acceso de Bolivia a la iniciativa de la Franja Económica de la Ruta de la Seda y la Ruta Marítima de la Seda del Siglo XXI, ratificado por la Ley 1170 en nuestro país; la industrialización soberana del litio;

la continuidad en materia de desarrollo de infraestructura caminera; intercambio cultural; el acuerdo para la protección de inversiones; además de diferentes memorándums de entendimiento en materia de intercambio financiero y uso de monedas nacionales, educación, turismo, entre otros.

China es en la actualidad un referente fundamental en la política exterior de cualquier país y se diría que también uno de los principales factores de cambio, sino el principal, en el sistema internacional. Y frente a la decisión del presidente Luis Arce de gestionar el ingreso formal de Bolivia a los BRICS, el bloque de países de referencia en la configuración del mundo multipolar, el buen estado y momento de las relaciones entre Bolivia y China resulta fundamental. Porque China apoya el ingreso de nuestro país a los BRICS y al Banco de Desarrollo de los BRICS, respectivamente. Por ello, Bolivia y China tienen la posibilidad de trabajar y proyectar un presente y futuro compartido.

**Internacionalista y exministro de Estado.*



Hugo Siles Núñez del Prado



El bloque progresista de América Latina se alinea en la ONU contra las sanciones de Washington

Es la primera vez, en los últimos años, que se concentra tal cantidad de voces presidenciales, cohesionadas en torno a estas demandas que ya toman forma de protesta regional.

• Ociel Alí López / RT



El giro a la izquierda que ocurre actualmente en los gobiernos de América Latina se pudo palpar en los discursos presidenciales del 78° periodo de sesiones de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), que se celebró hace una semana.

Especialmente unificados se mostraron estos gobiernos en su disconformidad con la aplicación de sanciones por parte de EEUU hacia Venezuela y Cuba. También hubo consenso, entre estos, en torno a protestar por la inclusión de Cuba en la “lista de países que patrocinan el terrorismo” que mantiene el Gobierno de EEUU.

A partir de la asunción del presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, y el colombiano, Gustavo Petro, las críticas a estas políticas se han hecho comunes en este tipo de foros. Pero la contundencia con que el mandatario chileno, Gabriel Boric, se adhirió a este reclamo, igual que sus homólogos de Argentina, Alberto Fernández, y de Honduras, Xiomara Castro, dan cuenta de que hay un reclamo formal, sentido, de la región a Washington.

Boric llegó incluso a plantear que las sanciones contra Venezuela ponían en peligro el propio evento presidencial pautado para 2024: “Tenemos la convicción que para garantizar que haya elecciones libres, con garantías para todos los sectores, es también imperativo que Estados Unidos levante las sanciones que hoy día tiene contra Venezuela”.

Es la primera vez, en los últimos años, que se concentra tal cantidad de voces presidenciales, cohesionadas en torno a estas demandas que ya toman forma de protesta regional.

Igual que el resto de presidentes arriba mencionados, el Jefe de Estado chileno fue enfático al rechazar la política de Washington hacia La Habana: “Declarar que Cuba es un país que promueve el terrorismo no solo es falso, sino que nos violenta. Y por lo tanto, instamos a EEUU a seguir la línea que en su momento tuvo el gobierno de Barack Obama, cuando lo sacó de esa infame lista”.

El Presidente argentino, cuya posición fue moderada durante los primeros años de su periodo presidencial, en esta ocasión ha sido categórico: “La Argentina se opone firmemente a la utilización de medidas unilaterales de coerción y a la adopción de prácticas comerciales discriminatorias. La perpetuación del bloqueo contra Cuba es inadmisibles. Año tras año, esta Asamblea General reclama por una abrumadora mayoría la necesidad de poner fin a dicho bloqueo”. Luego, Fernández remarcó la exigencia de sacar a Cuba de la mencionada lista: “solicitamos, una vez más, la exclusión de Cuba de la lista de países que supuestamente patrocinan el terrorismo internacional”. En igual tono de protesta requirió: “cesar de inmediato las sanciones impuestas por los Estados Unidos a Venezuela”.

En el mismo orden discursivo, el Primer Mandatario de Colombia denunció que Cuba está “injustamente bloqueada”.

La Presidenta de Honduras se explayó en alertar sobre el tema de Venezuela y exigió “terminar con las prácticas de sanciones, piratería y confiscación de bie-

nes de una nación contra otra”, ya que “no podemos hablar de un mundo civilizado cuando vivimos expuestos a ser embargados y que nuestras reservas sean congeladas en bancos extranjeros, como le ocurre actualmente a Venezuela, a quien se le confiscaron bienes violando todas las normas del derecho internacional”.

En el mismo orden discursivo, el Jefe de Estado de Colombia denunció que Cuba está “injustamente bloqueada”.

WASHINGTON RESPONDE

Después de la lluvia de reclamos presentados en la Asamblea General de la ONU, la portavoz del Departamento de Estado de EEUU, Kristina Rosales, ofreció recientemente una entrevista a un medio latinoamericano y respondió: “Cuba se mantiene en la lista, no se va; no tenemos ningún anuncio ni ninguna información para decir que vamos a sacar al país de la lista o tomar alguna acción que contemple otro país, un tercer país, que en este caso es lo que dice el presidente Petro. Cuba se mantiene en la lista”.

Manteniendo un lenguaje radical que indica el poco aprecio por las posiciones de gobiernos latinoamericanos, prosiguió Rosales: “EEUU tiene un proceso de evaluación serio donde se examina la situación del país, no se va a sacar a Cuba, y si hay un cambio será EEUU el que haga el anuncio, pero nosotros no comunicamos ni indicamos ni informamos a un tercer país sobre lo que posiblemente pueda pasar con una designación terrorista”.

La postura de Washington hace que suba el nivel de tensión en sus relaciones con varios gobiernos de la región y que no se vislumbre un mejoramiento que pueda llevar a un diálogo más fluido.

Bolivia impulsa la creación de un grupo exclusivo en la ONU para promover los derechos de las poblaciones campesinas

Al ser una de las poblaciones que históricamente han sufrido discriminación, racismo, marginación y violación sistémica de sus derechos humanos, pese a que es la que alimenta a la población mundial.

• Cancillería de Bolivia

La representación permanente del Estado Plurinacional de Bolivia en el Consejo de Derechos Humanos en Ginebra, Suiza, puso en la agenda de debate del pleno un nuevo instrumento para la protección de los derechos de los campesinos y otras poblaciones rurales en el mundo. Se trata de la creación de un grupo de tratado de trabajo de las Naciones Unidas dedicado exclusivamente a promover la Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Campesinos y otras Personas que trabajan en Zonas Rurales (UNDROP), que adoptó el organismo internacional en 2018.

La UNDROP, impulsada por el Estado Plurinacional, reconoce los derechos de los campesinos y otros trabajadores rurales, así como su contribución a la seguridad alimentaria mundial, a la sostenibilidad de los sistemas alimentarios y a la protección del medioambiente y la biodiversidad.

Los derechos y principios consagrados en esta Declaración reafirman a otros instrumen-

tos internacionales de derechos humanos y establece las disposiciones y normas específicas necesarias para la protección de los derechos de las poblaciones campesinas y rurales, quienes, en el actual contexto, toman especial relevancia ante un mundo que atraviesa diferentes crisis como la climática, la alimentaria y la económica.

De acuerdo con datos de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), mientras que los campesinos y otras personas que trabajan en las zonas rurales alimentan a la población mundial (proporcionan hasta el 70%-80% del suministro mundial de alimentos), estos constituyen alrededor del 80% de la población mundial que vive en situación de pobreza y malnutrición; además de ser una de las poblaciones que históricamente han sufrido de discriminación, racismo, marginación y violación sistémica de sus derechos humanos.

De ahí la importancia de que la comunidad internacional una esfuerzos para impulsar sus derechos.

Sin embargo, a pesar de que la UNDROP se adoptó hace cinco años, hasta el momento no existe un organismo o agenda de la ONU

dedicado a la toma de iniciativas para su promoción, por lo que la creación de este grupo exclusivo impulsado por Bolivia permitirá no solo difundir e impulsar el acuerdo, también ofrecerá un espacio de debate y comprensión de las diferentes realidades y complejidades que deben afrontar estas poblaciones; y en especial posibilitaría el intercambio de ideas y buenas prácticas entre esta población, los Estados y el Consejo de Derechos Humanos y otros mecanismos nacionales, regionales e internacionales.

A la iniciativa que planteó la delegación boliviana en el Consejo se sumaron las delegaciones de Sudáfrica, Cuba, Luxemburgo y Gambia, para presentarla ante el Consejo de Derechos Humanos, que la considerará en octubre.

La representación permanente de Bolivia en el Consejo también sostuvo una serie de reuniones abiertas con todos los Estados Miembros de la ONU, donde se explicó la importancia de impulsar esta herramienta a nivel multilateral. Hasta el momento, las reuniones lograron el apoyo de varios grupos regionales a nivel mundial, así como de organizaciones de la sociedad civil encabezadas por el movimiento internacional Vía Campesina.



// FOTOS: CANCELLERÍA

Bolivia y Arabia Saudita unen fuerzas en el evento Rumbo al Año Internacional de los Camélidos 2024

El Vicecanciller señaló que se espera que el próximo año haya una oportunidad para tomar conciencia sobre el papel vital que desempeñan estos animales en los ecosistemas y culturas.

• Cancillería de Bolivia

El mundo se apresta a celebrar el Año Internacional de los Camélidos en 2024. En ese camino, este lunes se realizó en Roma, Italia, el evento paralelo Rumbo al Año Internacional de los Camélidos:

Perspectiva y Desafíos, como parte de la Conferencia Mundial de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) sobre Transformación Ganadera Sostenible.

El evento fue organizado por el Estado Plurinacional de Bolivia y por el Reino de Arabia Saudita, en su calidad de copresidentes del Comité Directivo del Año Internacional de los Camélidos, y contó con expositores de Arabia Saudí, Mongolia, Kuwait, del Fondo Integral de Desarrollo Agrícola (FIDA) y Bolivia; además de contar con la asistencia de representantes de los Estados Miembros del Grupo de América Latina y el Caribe (Grulac) y organismos internacionales.

El viceministro de Relaciones Exteriores, Freddy Mamani Machaca, quien participó a nombre de Bolivia, resaltó la importancia de los camélidos en la lucha contra el cambio climático, por su resiliencia y su papel esencial en los ecosistemas de la región. Además, enfatizó en la necesidad de alinear la protección y el cuidado de los camélidos con las buenas prácticas de pastoreo responsable, promoviendo así una convivencia armoniosa con las comunidades y la Madre Tierra.

Mamani señaló que se espera que el Año Internacional de los Camélidos 2024 sea una oportunidad para tomar conciencia sobre el papel vital que desempeñan estos animales en los ecosistemas y culturas; fomentar el diálogo, la investiga-

ción, el intercambio de conocimientos, el diálogo intercientífico, además de innovar en la crianza y manejo de estas especies.

De igual forma, la embajadora del Estado Plurinacional de Bolivia en Italia, Sonia Brito, en su calidad de copresidenta del Comité Directivo, destacó la relevancia de los camélidos en Sudamérica y en particular para Bolivia, país que alberga cuatro de las seis especies de camélidos en el mundo: las llamas, alpacas, vicuñas y guanacos que habitan en las zonas altiplánicas de la región. Estos mamíferos desempeñan un papel fundamental en la historia, la riqueza cultural, la seguridad alimentaria, el transporte, la vida, la identidad cultural y espiritual de los pueblos indígenas y agricultores en el país.

La actividad contó con el apoyo del Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola (FIDA) y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) como Secretaría General del Año Internacional de los Camélidos.

El evento marcó un paso importante hacia la celebración del Año Internacional de los Camélidos en 2024, destacando la importancia de estos animales en la región y en todo el mundo, no solo en términos de conservación de la biodiversidad, sino también como impulsores de la sostenibilidad y la cultura de las comunidades que dependen de ellos.

El Año Internacional de los Camélidos 2024 fue declarado por la Asamblea General de las Naciones Unidas a iniciativa de Bolivia, mediante la Resolución A/RES/72/210 de 2017, reconociendo la importancia económica y cultural de estos animales en la seguridad alimentaria y la reducción de la pobreza.





Nexos China-Cuba: de la cooperación a la confianza política mutua

Cuba y China celebran 63 años de vínculos diplomáticos, pero los nexos históricos datan del siglo XIX, cuando los primeros ciudadanos del gigante asiático llegaron al país antillano.

• Isaura Díez / Prensa Latina

Un monumento en La Habana rememora la llegada de aquellos emigrantes hace 176 años, su huella en la conformación de la nacionalidad cubana y la participación en las luchas por la independencia.

Sobre este particular, el embajador cubano en China, Alberto Blanco, subrayó que la amistad entre los dos pueblos no depende de circunstancias temporales, sino que se debe a profundos lazos históricos.

El 2 de septiembre de 1960, ante más de un millón de cubanos, el líder histórico de la revolución cubana, Fidel Castro, instó a romper relaciones con

“Para China las relaciones diplomáticas con Cuba representaron el comienzo de los nexos oficiales con América Latina y el Caribe”.

el gobierno de Taiwán para establecer vínculos diplomáticos con la República Popular China, que llevaba más de 10 años de fundada bajo la guía de Mao Zedong.

Cuba se convirtió entonces en la primera del hemisferio occidental en establecer nexos diplomáticos con el gigante asiático.

“Para China las relaciones diplomáticas con Cuba representaron el comienzo de los nexos oficiales con América Latina y el Caribe”, apuntó Blanco.

Resaltó que el año próximo se cumplirán seis décadas del primer viaje de alumnos chinos a Cuba para aprender español y agregó que hace unos años otro grupo de unos tres mil hizo igual faena en la nación caribeña.

María Chen, estudiante de español en la década ▶





► de 1960, dijo a Prensa Latina que Fidel es un héroe nacional único, muy querido y respetado por el pueblo de China.

Por su parte, Aurora Lin Hai lamentó no haberlo conocido personalmente cuando cumplió como diplomática en el país caribeño y celebró la visión de Fidel Castro para estrechar los vínculos entre las dos naciones.

En 1960, Ernesto Che Guevara lideró una delegación oficial cubana que visitó por primera vez China y desde entonces los encuentros en el más alto nivel han ido en aumento.

DOS NACIONES, UNA SOLA VOZ

Cuba y China comparten visiones estratégicas sobre cómo deberían ser las relaciones internacionales y “cuentan con una alta confianza política mutua, compartimos ideales afines y objetivos similares y nos apoyamos con firmeza en temas medulares a nuestros respectivos intereses fundamentales”, señaló el representante especial del gobierno chino para Asuntos Latinoamericanos, Qiu Xiaoqi.

“Nuestros vínculos constituyen un referente de la solidaridad y la cooperación entre los países en desarrollo”, enfatizó.

Qu destacó el alto nivel de las relaciones bilaterales y en particular subrayó los recientes encuentros entre los presidentes chino, Xi Jinping, y cubano, Miguel Díaz-Canel.

De hecho, el Jefe del Estado cubano fue el primero de Latinoamérica y el Caribe en visitar Pekín después del XX Congreso Nacional del Partido Comunista de China en 2022.

El embajador cubano apuntó a que “tanto Cuba como China rechazan el hegemonismo, el unilateralismo, bloqueos, proteccionismo, políticas de fuerza, doble estándar, selectividad sobre derechos humanos, y luchamos contra el terrorismo”.

Por otro lado, recordó la reciente visita del miembro del Comité Permanente del Buró Político del Partido Comunista Chino, Li Xi, para participar en la Cumbre del G77 y China, en La Habana, lo cual confirmó el apoyo de Pekín al trabajo del país anfitrión al frente de ese organismo.

Asimismo, el representante subrayó las palabras del vicepresidente chino, Han Zheng, ante la ONU de condena al bloqueo y la injerencia externa sobre Cuba.

El embajador cubano apuntó a que “tanto Cuba como China rechazan el hegemonismo, el unilateralismo, bloqueos, proteccionismo, políticas de fuerza, doble estándar, selectividad sobre derechos humanos, y luchamos contra el terrorismo”.

Hemos apoyado invariablemente el principio de Una Sola China y rechazamos la interferencia en los asuntos internos de esta nación, sobre todo en lo vinculado a Xinjiang, Tíbet, Hong Kong y Taiwán, dijo el diplomático cubano.

EN BUSCA DE UNA NUEVA ETAPA

El representante especial del Gobierno chino para Asuntos Latinoamericanos enfatizó en que ambas partes promueven los intereses de los países en desarrollo, trabajan de conjunto en la Iniciativa de la Franja y la Ruta y mantienen colaboración en diversas áreas como educación, agricultura, biotecnología y energías renovables.

Cuba busca expandir su presencia en la plataforma de comercio electrónico de China JD.com, en la cual varios productos latinoamericanos cuentan hoy con una mayor aceptación de consumidores de este país.

De igual manera, la gerente general de la agencia internacional de viajes Tumei, Chen Yang, confirmó a Prensa Latina el lanzamiento en JD.com de la Tarjeta de Turista, a fin de facilitar visados a los viajeros chinos, así como rutas de viajes y experiencias únicas.

La colaboración en los sectores económico, comercial, científico técnico, turístico y cultural se diversifica y fortalece como evidencia de las amplias perspectivas entre ambas naciones.



Colombia se moviliza “Por la paz, por la vida, por la justicia social”

El colorido y la alegría inundaron las principales avenidas en la marcha, ante el llamado del presidente Gustavo Petro.

